
Compte-rendu de l'Assemblée Générale annuelle
du 02 avril 2022 à 15h30

de l'association Ar Viltansoù

Présents :
Claire Simonin-Le Meur, Jean-Jacques Kervinio, Manon Ducrocq, Christian Kervella-Lety,
Martine  Leczinski,  Dominique  Leczinski,  Jean-Michel  Gelebart,  Christian  Mancel,  Annie  Mancel,
Gérard Chamois, Brigitte Pichard, Jérôme Ducrocq, Gaelle Kervaon, Christine Chanut, Guy Chanut,
Patrick Sanchez,  Dominique Sanchez,  Christelle Bouguennec,  Erwan Bouguennec,  Gérard Dénarié,
Joël Grall, Gwendal Tanguy,  Anne Le Gentil, 
La mairie de Plougonvelin était représentée par Audrey Kuhn et Bertrand Audren

Excusés : Catherine Magnien qui donne pouvoir à Claire Simonin-Le Meur, Arnaud Botquelen

Assemblée générale un peu particulière regroupant le bilan de 2 années, puisque l’association n’a pas
pu réaliser d’assemblée générale depuis 2 ans à cause des conditions sanitaires dues au COVID.
Les  adhérents  n’ont  pas  pu  se  voir  beaucoup  en  présentiel  et  les  ramassages  mensuels,  activité
principale de notre association, ont été perturbés, mais le conseil d’administration de l’association a été
actif pour autant en répondant aux sollicitations diverses, en témoigne le bilan suivant : 

1. Bilan des actions et de la vie de l’association de 2020 et de 2021
• Bilan des ramassages     de l’année 2020 :   (tableau récapitulatif à disposition sur le site)

✔ Contexte particulier avec 2 confinements successifs, impossibilité de faire un tri en fin de
ramassage

✔ Près de 581 kg récoltés en 2020 (6 ramassages mensuels effectués + 1 opération « Nettoie
ton km » pendant le confinement de novembre, 2 ramassages scolaires )

✔ En moyenne : 64,53 kg / ramassage et 24 participants / ramassage

• Bilan des ramassages de l’année 2021     :   (tableau récapitulatif à disposition sur le site)

✔ Contexte toujours particulier à cause des conditions sanitaires, pas de ramassage organisé
pendant 6 mois

✔ 548kg récoltés en 2021 (4 ramassages mensuels, 3 ramassages scolaires)

✔ En moyenne : 91,3 kg  / ramassage et 38 participants / ramassage



• Résumé des actions de sensibilisations (écoles, collèges) en 2020-2021  

✔ Ecole Sainte-Thérèse de Plouzané ( CP-CE1-CE2, 30 min sensibilitation + 1h ramassage)

✔ Ecole Kériscoualch de Locmaria-Plouzané (CM1-CM2, 2h sensibilisation + 2h ramassage)

✔ Programme des petits mousses de l’Iroise avec le PNMI 

▪ 3 écoles prévues, 1 seule école faite à cause du confinement  

▪ Ecole du Sacré-coeur de Plougonvelin, (CE2-CM1-CM2, 2 x 3h sensibilisation)

✔ Collège Kerallan de Plouzané 

▪ 1 classe de 6ème en juin 2021, 2h sensibilisation + 2h ramassage

▪ 4 classes  de  6ème,  en  septembre  2021  dans  le  cadre  de  leur  journée  d’intégration,
4x1h  sensibilisation + 2x2h ramassage

✔ Développement du matériel pédagogique de sensibilisation avec des diaporamas adaptés par
âge, des ateliers-jeux, des quizz.

✔ Comme  convenu  à  l’AG  de  2019,  Convention  de  prestation  créée  pour  encadrer  les
interventions  (horaires,  modalités  de  réalisation  de  l’intervention,  droit  à  l’image,
responsabilité…) avec proposition d’effectuer un don à l’association en remerciement.

• Résumé des autres actions réalisées en 2020-2021     :  

✔ Passage dans l’émission « les pieds sur terre » de France culture (mars 2020)

✔ Participation au village écoresponsable de « La littorale » annulée (juin 2020)

✔ Participation journée éco-citoyenne du Conquet (ramassage septembre 2020)

✔ Participation à la fête des possibles (ramassage septembre 2020 et 2021)

✔ Courrier  envoyé  au  parc  marin  pour  alerter  du  nettoyage  mécanique  systématique  de
certaines plages touristiques (septembre 2020) :

▪ Le parc est attentif au problème. Depuis 2012, il distribue un guide des bonnes pratiques
sur l’intérêt d’un nettoyage raisonné aux mairies à titre de conseil, mais tolérance du
ramassage mécanique avec précautions d’usage sur certains secteurs touristiques, seuls
ceux recevant une subvention du parc marin s’engageaient à le respecter.

▪ La  situation  évolue,  prochain  guide  (pas  encore  de  date)  banniera  le  ramassage
mécanique après les observations scientifiques faites pendant le confinement (à suivre
donc...)

✔ Passage dans l’émission « LSD » de France culture (juin 2021)

▪ Suite à l’émission, don d’un artiste de 2 œuvres à l’association

✔ Participation aux portes ouvertes du Parc marin annulée (septembre 2021)

✔ Envoi de pièces et photos du téléphone Garfield en prêt au Design museum de Londres pour
leur  exposition  « Waste  Age »  (exposition  sur  l'impact  du  design  sur  l'environnement)
(septembre 2021)

✔ Prêt matériel pour le court-métrage « Garfield coquillage » (octobre 2021)

▪ Nous n’avons malheureusement pas récupéré notre matériel, notamment le coussin de
calage qui nous servait de bâche de tri.



▪ Beaucoup de membres de l’association ayant vu le court-métrage étaient déçus de la
représentation des ramasseurs de déchets dans le film.

• Réponse donnée par le réalisateur sur la page facebook de l’association : 

« Bonsoir les ramasseurs, merci beaucoup pour le partage. La représentation des
ramasseurs dans le film n'est évidemment pas fidèle à la réalité et je ne doute pas
que chaque spectateur le comprend bien.  Le parti  pris  du film est  d'insuffler un
traitement absurde et décalé à tout ce qui est représenté à l'écran, à l'image de ces
téléphones Garfield. Je suis par ailleurs convaincu que les enfants sont bien plus
engagés  sur  les  thématiques  écologiques  que  mes  petits  personnages  Killian  et
Maxime...  Le  but  ici,  c'est  plutôt  de  pousser  le  spectateur  à  s'interroger  en
permanence sur ce qui lui est montré. J'espère néanmoins que le film vous a plu et je
vous remercie à nouveau pour vos conseils ! »

✔ Sollicitations  de  beaucoup d’étudiants  dans  le  cadre  de  leurs  projets  d’études  (enquête,
conseils,...)

2. Bilan financier des années 2020-2021

• Présentation du bilan financier de l'association     :  

• Approbation à l’unanimité du bilan financier

3. Projets pour l'année 2022

• Organisation des ramassages     :  

✔ Proposition de ramassages en collaboration avec d’autres utilisateurs de la mer d’Iroise

▪ les  kayackistes,  le  centre  nautique  de  Plougonvelin,  les  apnéistes,  les  plongeurs,  les
plaisanciers du Conquet, de Plougonvelin... 

673,64	€												
376,26 	€											

1	049,90	€								

Crédits Débits
Cotisations	2020 220,00 	€											

subventions	et	dons	2020	et	2021 350,00 	€											
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1	018,32 	€								
380,11 	€											

1	398,43	€								
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✔ Avec le changement de l’équipe municipale de Ploumoguer, renseignement à prendre sur la
possibilité d’aller faire des ramassages sur Ilien et Porsmoguer.

✔ Reprise des « douceurs chaudes ou froides » en fin de ramassage (selon la période)

✔ Pique-nique  zéro déchet  avant  ou après  ramassage  en août  et  septembre (Nous devions
organiser ces évènements dès 2020, mais annulés à cause des restrictions sanitaires)

✔ Reprise des tris en fin de ramassage, discussion sur un changement du protocole de tri pour
plus de sensibilisation (en nombre, en litres ?), en raison de la taille des déchets ramassés de
plus en plus petits et légers (la pesée n’est plus représentative du travail effectué)

▪ Inscription sur le programme zéro déchet sauvage (coordonné par l’association Mer-
Terre,  co-conçu avec le museum d’histoire naturelle,  la Sorbonne,  et  financé par le
ministère de la transition écologique) :  différents protocoles de tris (1 à 4),  adopt’ 1
spot (un peu le même principe qu’ospar) 

• A essayer lors des prochains ramassages pour voir si cela convient à tout le monde

▪ Programme Fish and click d’Ifremer (spécialisé dans les produits de pêche)

• Lien déjà disponible sur le site de l’association dans les outils collaboratifs

✔ Feutre blanc pour noter le nom de l’association ou autocollants avec logo pour marquer les
sacs poubelles pour les services techniques

• Souhait de développer notre communication sur le littoral   

✔ par l’achat ou la fabrication : 

▪ D’un panneau ou une banderolle pour annoncer les ramassages sur l’aire de repos de
Plougonvelin ou devant le garage Renault du Conquet

▪ D’un  drapeau  ou  oriflamme  pour  signaler  notre  lieu  de  rassemblement  pendant  le
ramassage

▪ Devis à effectuer et décision du CA par la suite

✔ Création d’une cartographie collaborative des bacs à marée sur le site

▪ Voir  avec  Openstreetmap  (logiciel  d’application  en  ligne  de  cartographie  libre
collaborative) comment on peut faire pour référencer les bacs à marée sur leur site pour
qu’elle soit facilement accessible par n’importe quel moteur de recherche.

▪ Le lien sera mis sur le site de l’association

• Création d’un groupe «     pédagogie     » pour les interventions en classe  

✔ invitation des membres intéressés à s’y inscrire

▪ Initialement 2 personnes réalisaient les interventions en classe, 4 autres personnes se
joignent au groupe. Un sondage sera envoyé pour voir si d’autres bénévoles absents
souhaitent y participer.

▪ Le groupe se réunira  pour  Découvrir  les  outils  pédagogiques  de sensibilisation déjà
créés et les améliorer

✔ Intervention dans les différents projets de sensibilisation de l’association (écoles…) 



✔ Discussion sur le remboursement des frais (déplacement, repas…) des bénévoles assurant
les interventions pédagogiques s’ils le souhaitent.

▪ Barème à étudier

▪ Déduction  des  frais  possibles  des  impôts  avec  justificatif  de  l’association  si  elle  ne
rembourse rien.

• Sollicitations diverses     :  

✔ Aide à l’organisation d’un ramassage avec le CMJ de Locmaria-Plouzané sur leurs plages
(1h30 sensibilisation, 2h accompagnement ramassage) (mars 2022)

✔ Participation du CMJ de Plougonvelin à un ramassage (avril 2022)

✔ Accompagnement d’un réalisateur québéquois de films documentaires à la grotte Garfield
(projet de documentaire sur les transports maritimes) (avril 2022)

▪ Le téléphone qui se trouvait coincé en haut de la grotte a disparu

▪ Le réalisateur reviendra en août avec une équipe de tournage.

✔ Le Festival Horizons de Landéda souhaite que l’on organise un ramassage avant ou après le
festival (10-12 juin 2022) dans un but de communication auprès des habitants de Landéda
sur la sensibilité du festival à la préservation de l’environnement.

▪ Nous demandons plus de détails sur les modalités de réalisation de ce ramassage.

▪ Possibilité que cela soit une association de Landéda qui s’occupera finalement de ce
ramassage. Il est plus logique de favoriser les associations locales.

▪ Nous verrons dans un deuxième temps si des bénévoles sont disponibles et motivés pour
encadrer ce ramassage.

✔ Les organisateurs de la Randorade au Conquet (promouvoir langue bretonne et patrimoine,
financement des écoles Diwan de Brest) nous sollicitent pour participer à la randorade et/ou
organiser un ramassage (5 juin 2022).

▪ Nous demandons plus de détails sur leur sollicitation et nous verrons dans un deuxième
temps si des bénévoles sont disponibles et motivés pour participer.

✔ Océanopolis  Acts,  opération défi  plastique  2022 (on avait  déjà  participé en 2019) nous
sollicite pour participer et encadrer un ramassage sur l’une des 3 plages de Brest qui seront
nettoyées (2 juillet 2022)

▪ Nous  avions  déjà  participé  à  la  préparation  de  l’édition  2019,  nous  pensons
qu’Arviltansoù Rade-de-Brest est plus légitime pour encadrer.

▪ Possibilité pour les bénévoles qui le souhaitent de participer

▪ Nous  irons  à  la  réunion  de  préparation  et  nous  verrons  comment  nous  nous
impliquerons.

✔ Contact avec un journaliste de France 5 pour l’émission environnementale « sur le front »
sur le sujet des transports maritimes (diffusion prévue fin 2022)

▪ Claire a déjà eu un contact avec ce journaliste, il reviendra en automne sur un de nos
ramassages pour compléter son documentaire.



✔ Le Design museum de Londres souhaitera avoir à nouveau en prêt les pièces de téléphones
pour une exposition sur Paris en 2024. Ils nous recontacterons à ce moment-là.

4. Evolution de l’association en 2022

• Vote à l’unanimité du changement de l’adresse du siège social de l’association

✔ Association  Ar  Viltansoù,  Mairie  –  Le  Conquet,  rue  du  lieutenant  Jourden,  29217  Le
Conquet

✔ Accord de principe de la mairie du Conquet pour que le siège social de l’association soit à
cette adresse

• Demande de déclaration de l’association comme association reconnue d’intérêt général.

5. Adhésion à l’association pour l’année 2022

• Le montant de la cotisation s’élève cette année à 10€ par famille

✔ Discussion sur la gratuité ou la proposition d’un tarif libre pour l’adhésion 

▪ Le prix de l’assurance annuelle de l’association oblige pour l’instant une contribution
des adhérents

▪ Le montant était auparavant de 10€ / membre, il s’élève maintenant à 10€ / famille 

▪ Vote à l’unanimité de fournir des gants pour le ramassage en contrepartie de l’adhésion

▪ Devis à effectuer auprès de fournisseurs de gants

▪ Mail à envoyer aux adhérents pour connaître la taille de gants souhaitée

✔ Les  personnes  présentes  ont  été  invitées,  pour  celles  qui  le  souhaitaient,  à  payer  leur
cotisation annuelle.

6. Election du conseil d'administration de l’association

• Se  portent  candidats  :  Claire  Simonin-Le  Meur,  Jean-Jacques  Kervinio,  Manon  Ducrocq,
Jérôme  Ducrocq,  Christian  Kervella-Lety,  Patrick  Sanchez,  Dominique  Leczinski,  Martine
Leczinski, Jean-Michel Gelebart, Christine Chanut.

• Claire nous a fait part de son souhait de ne pas se représenter comme présidente.

• Vote à l'unanimité des personnes candidates présentes.

• Le conseil  d’administration s’est  rassemblé en fin  de séance pour constituer  le  bureau pour
l’année 2022 :

✔ Président : Dominique Leczinski

✔ Trésorier : Jean-Jacques Kervinio

✔ Secrétaire : Manon Ducrocq

L’assemblée générale  s’est  cloturée par un pot de l’amitié  offert  par la mairie de Plougonvelin en
remerciement des ramassages effectués sur les plages de la commune.

• Le Design museum de Londres souhaitera avoir ànouveau en prêt les pièces de téléphones
pour une exposition sur Parls en 2024. IIs nous recontacterons àce moment-là.

4. Evolution de l'association en 2022
• Vote àl'uuanimitédu changement de l'adresse du siègesocial de l'assodation

• Association Ar Viïtansoù, Mairie - Le Conquet, rue du lieutenant Jourden, 29217 Le
Conquet

• Accord de principe de la mairie du Conquet pour que le siège social de l'association soit à
cette adresse

• Demande de déclarationde l'association comme assoclation reconnue d'utflltépublique

5. Adhesion àl'association pour l'année2022
• Le montant de la cotisation s'élèvecette annéeà10€par famille

• Discussion sur la gratuitéou la proposltlon d'un tarif libre pour l'adhésion
• Le prix de l'assurance annuelle de l'association oblige pour l'instant une contribution

des adhérent's
• Le montant étaitauparavant de 10€/ membre, il s'élèvemaintenant àlOE / fainille
• Vote àl'unanlmitéde fournir des gants pour le ramassage en contreparde del'adhéslon
• Devis àeffectuer auprèsde foumisseurs de gants
• Mail àenvoyer aux adhérentspour connaître la taille de gants souhaitée

• Les personnes présentes ont étémvltées, pour celles qui le souhaitaient, à payer leur
cotisatlon annuelle.

6. EIection du conseil d'administration de l'association
• Se portent candidats : Claire Simonin-Le Meur, Jean-Jacques Kervinio, Manon Ducrocq,

Jérôme Ducrocq, Christlan KerveUa-Lety, Patrick Sanchez, Dominique Leczinskl, Martine
Leczinski, Jean-Michel Gelebart, Christine Chanut.

• Claire nous a fait part de son souhait de ne pas se représentercomme présidente.
• Vote àl'unanimitédes personnes candidates présentes.
• Le conseil d'admlmstradon s'est rassemblé en fin de séance pour constituer le bureau pour

l'année2022 :

• Président : Dominlque Leczinski

• Trésorier : Jean-Jacques Kervinio

• Secrétaire : Manon Ducrocq

L'assemblée générales'est cloturée par un pot de l'amitié offert par la mairie de Plougonvelin en
remerciement des ramassages effectués sur les plages de la commune.
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